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“杨姐，我们等了你好久！”
14日中午，结束上午的考察回到宾馆，吉尔吉斯

斯坦华助中心主任杨彩平就在楼下看到了眼含热泪的维
吾尔族侨眷一家。他们和远在吉尔吉斯斯坦的家人已经
几年未见，当得知杨彩平来新疆，特意驾车四个小时赶
来相见，希望当面的交流能慰藉亲人之间的想念。离开
新疆两天后，再回忆起那一幕，杨彩平都是热泪盈眶。

其实，在她手里，还捏着一个长长的新疆籍侨眷名
单，都是她此行想去探望的人。

“他们希望通过见我，来了解海外亲人真实的生
活，也希望我能把亲眼见到的新疆告诉给他们海外的亲
人。”杨彩平说，自己其实并不能做什么事儿，只是传
递个信息，还有就是很想表达一下自己的感谢。

“很多新疆籍侨胞在外发展，他们热爱祖国，立场
坚定，为国家作出了贡献。他们在国内的亲人又为新疆
的稳定和发展努力着。他们都很了不起，我就是想好好
感谢一下他们，帮他们做点小事儿。”说这话时，杨彩
平再一次擦去眼泪，“可惜因为疫情原因，我们提前结
束考察，很多侨眷没有来得及去探望。等过了这一段时
间，我一定还要来新疆看他们！”

兼任吉尔吉斯斯坦新疆商会荣誉会长的杨彩平并不
是新疆人，她的故乡是江南古城浙江绍兴。但与新疆，
她仿佛有着解不开的缘分。

1997年，她到伊犁做生意。并不了解新疆的她，
初次落脚，就租住在当地维吾尔族家庭里。“房东是老
两口，对我特别好！就像对自己的孩子一样！”杨彩平
说，后来她才知道，当地刚刚发生过极端民族主义、极
端宗教分子煽动的骚乱事件，难免有一些汉族和维吾尔
族同胞之间产生误解、隔阂，但是她却丝毫没有感觉
到。维吾尔族老两口，对她也自始至终亲如一家。

后来，她旅居吉尔吉斯斯坦，在20多年的艰辛创
业中，她结交了更多的新疆籍各族侨胞，也见证了国家
外交官员对新疆籍侨胞的关爱，这让她深知，做好新疆
籍侨胞的工作，对于温暖人心、稳定新疆社会环境、传
播中国正面声音具有至关重要的作用。

“我一定得说说我们的杜德文大使，她对侨胞真正就
如母亲一样！特别是对新疆籍侨胞，但凡遇到困难，她知
道了，都会亲力亲为热心伸出援手。还有吉尔吉斯斯坦新
疆商会的会长西尔艾力、执行会长苏甫尔阿吉·达吾提，
约麦尔·阿西木等维吾尔族同胞，他们都非常爱国，是非
常乐于奉献的年轻侨领。西尔艾力在当地开办了明亮中
文教育中心，让很多当地华侨华人的孩子有机会接受正
规的中国教育和中国文化，为‘一带一路’建设作出贡献！
还有新疆师范大学和新疆大学与当地合办的四所孔子学
院的中方院长、中资企业负责人，他们真的都很了不起！”
说起这几位同胞，杨彩平非常激动。她说，这些朋友都在
默默地为国家做事情，为新疆的稳定团结做事情，感动着
自己，也激励着自己。由于自己和新疆籍侨胞走得近，杨
彩平也遭到一些别有用心的人的攻击甚至谩骂，但她却
很坦然。“我会怼他们，你别看我只是个文化程度不高的
商人，但是我心里只有一个信念——对国家有益的事儿，
对新疆籍侨胞有益的事儿，我不怕苦、不怕累，不怕被误
解，我一定去做！”

20多年的海外发展，特别是作为华侨社团领袖，
这位江南女子经历了太多的辛酸，也有过太多的感动。
杨彩平说，她始终有一个重要信念，既然被称作“侨
领”，就要不辱使命。“我认为，侨领首先要爱国，有正
能量；其次，也一定尽全力培养年轻一代迅速成长、独
当一面。看一个侨团是否能更长远地发展，一定要看年
轻侨领的成长和占比。”杨彩平说，她很欣慰，在吉尔
吉斯斯坦，和西尔艾力等人一样年轻、优秀、爱国的新
疆籍侨领成长起来，成为讲好中国故事、新疆故事的代
言人。而不知不觉中，杨彩平就成为许多年轻侨胞心目
中共同的“杨姐”。

“所以，我来新疆，尽量多地去走访、感谢他们的
亲人，温暖侨胞和侨眷的心，这是我应该做的。”杨彩
平说，“希望十几天后疫情平稳，我一定再去看他们！”

杨姐的新疆情缘

以侨为桥，告诉世界真实的新疆
——全国政协港澳台侨委员会考察团新疆见闻

文/图 本报记者 李寅峰

10月13日-15日，全国政协港澳台侨委员会组织部分委员和全国政协海外列席侨胞赴新疆考察经济发展和社会稳定情况，这也是从2007年始列席
侨胞的第 15次考察。自 2001年，全国政协共邀请来自 81个国家和地区的 588名侨胞列席全国政协全体会议，他们都是海外各国侨界的精英人士，在

“以侨为桥”发挥民间外交作用、对外讲好中国故事等方面作出了重要贡献。
短短三天，在新疆维吾尔自治区政协副主席努热木·斯玛依汗等同志的陪同下，以全国政协副秘书长郭军为团长、全国政协港澳台侨委员会驻会副

主任邓小清为副团长的考察团走入社区与各族居民交流互动；走进会展中心，通过展览了解新疆的反恐和去极端化斗争；走进伊斯兰教经学院，从师生
日常学习生活中了解新疆的宗教发展；走进市场，了解新疆的经济；走进工厂，了解新疆现代化工业……

当一个真实美丽的新疆展现在面前，一个幸福和谐的新疆展现在面前，一个勃勃生机的新疆展现在面前，考察团成员纷纷表示，此行收获颇丰，一
定要把考察的成果向国际社会真实地传播出去，发出积极客观的声音。

“用刀枪屠戮手无寸铁的百姓，天
理难容！”

“对老人和妇女儿童都不放过，令
人发指！”

……
在位于乌鲁木齐的新疆国际会展中

心，一场“新疆的反恐和去极端化斗
争”展览，紧紧揪住考察团成员的心。
面对着一张张血淋淋的照片，一段段惨
不忍睹的视频资料，让在场的每一个人
无不摇头叹息，无不眼含热泪。

“我旅居在非洲的安哥拉，经历过
安哥拉内战。那时候，总有一些武装暴
徒趁火打劫，图财害命。我也曾参与过
多起被暴徒袭击的安哥拉侨胞的救助工
作，看着受伤的同胞，对暴徒的草菅人
命痛恨至极。可是今天，看了这些恐怖
分子的暴行，感觉他们的残忍程度更是
远远胜过我见到过的那些武装暴徒！”
站在2000年一次恐怖杀人案中被暴徒
杀害的儿童遗照面前，中非友协理事、
中非友协安哥拉友好委员会驻安代表处
代表赵红兵深深叹息着，“这么小的孩
子，他们怎么能下得去手！这铁一样的
事实正说明，恐怖主义是反人类的！他
们是人类社会的公敌，该受到全人类的

审判！”
从进入展厅，在海外旅居多年的美

国美中教育基金董事、纽约中国和平统
一促进会首席顾问田长桉便神情凝重。
他说，多年前自己就在国外参观过有关
一战、二战的展览，对各类战争的残
酷，也有所耳闻。“但那是武装对武
装，这个是武装对百姓！手段之残忍，
真是令人触目惊心！”指着展厅中缴获
来的恐怖分子的枪支刀剑和毒气、燃气
弹药，田长桉义愤填膺：“可见，以雷
霆之手段反恐、去极端化斗争是多么有
必要！而西方反华势力对此造谣抹黑新
疆又是多么不负责任！”

“图片是无声的，但给我带来的震
撼是巨大的，让我对打击和整治新疆恐
怖势力和恐怖分子的迫切性和重要性有
了一个新的认识。”早在2009年乌鲁木
齐发生“7·5”严重暴力犯罪案时，
曾代表俄罗斯侨胞对暴徒发出强烈谴责
的俄罗斯华侨华人青年联合会会长吴昊
说。他坦言，他并不知道当时新疆恐怖
分子活动如此频繁、手段如此血腥、危
害如此严重。“令人欣慰的是，我们在
展览里了解到，近年来新疆在依法严厉
打击暴力恐怖犯罪的同时，重视开展预

防性反恐和去极端化源头治理，将暴恐
活动消除在未发之前，效果显著、成绩
斐然，也间接维护了周边国家安全，为
全球反恐斗争作出了重要贡献。”

因为喜欢新疆，西班牙中欧科技创
新交流协会名誉主席、西班牙中欧文化
交流协会主席韩杰来过新疆几次了，也
结交了不少新疆少数民族的朋友、兄
弟。他一直有个愿望，多带一些外国友
人来新疆看看。“看过这个展览，更让
我坚定了这一想法。希望国外的朋友都
能够亲眼看到新疆的美丽，看到新疆今
日的安定团结。我更希望他们看到，西
方反华势力通过炒作所谓的人权问题来
抹黑新疆的发展，扭曲新疆的反恐和去
极端化斗争，那都是对生命的蔑视，对
人权二字的玷污。”韩杰说。

将近两个小时，考察团一行静静地
看、深深地想。直到队伍走到“积极开
展帮扶教育”“开展职业技能教育培
训”“国际社会积极评价”“新疆各民族
共同团结进步共同繁荣发展”等章节，
大家紧锁的眉头终于舒展开来。在一张
各民族兄弟姐妹笑容绽放的大海报前，
考察团成员纷纷前去留影。

“风雨过后是晴天！”
“正义必胜，新疆最美！”
微笑着走出门外，乌鲁木齐正是阳

光灿烂、秋意阑珊之时。对面崭新的乌
鲁木齐文化中心规划馆，屹立在蓝天白
云下，暖暖的秋风中。

正义必胜 新疆最美

“小朋友们，你们都是哪个民族的呢？”
“我是维吾尔族！”
“我是哈萨克族！”
“我是汉族！”
……
13日，初抵新疆的全国政协港澳台侨

委员会考察团一行便走进乌鲁木齐固原巷社
区考察。在二楼的一间活动室中，当十二届
全国政协委员、港澳台侨委员会副主任赵阳
提出上述问题时，正在练舞蹈的孩子们七嘴
八舌地回答着，动人的童声在明亮的舞蹈室
里回响，就如这个社区动人美丽的多民族文
化音符。

为考察团讲解的工作人员，是一位维吾
尔族姑娘。她说，成立于2001年7月的固
原巷社区，生活着 5000 多名居民，其中
95%是少数民族同胞。20余年来，各族居
民在此共居、共学、共事、共乐，民族团
结、互敬互爱的观念深入人心。社区也始

终把民族团结作为最大的群众工作，大力
发展和谐文化建设，促进各民族交往交流
交融，营造了多民族和谐共处的良好社区
环境。

果真，舞蹈室只是诸多社区活动室的一
个缩影。接下来，在国学课堂、书法室、棋
牌室等，均看到放学后在这里活动的各民族
小朋友。他们或咿咿呀呀背诵着 《三字
经》，或有模有样地挥毫泼墨，或凝神聚气
在棋盘上对弈……

地下一层的排练厅，老年合唱团更是欢
声笑语、载歌载舞。音乐声中，气氛活跃而
亲切。在主人的热情邀请下，考察团中几位
女士先是参与进去，紧接着，几位男士也被
这些欢乐的老人拉进圈里。乐队的伴奏此起
彼伏，大家共唱起《我们新疆好地方》《新
疆好》等歌曲、跳起欢快的新疆舞，一时
间，15个国家的侨领和多民族的社区居民
不分彼此，凝成一个欢乐的海洋。

全非洲中国和平统一促进会会长徐长斌一
改温文尔雅的常态，毫不含糊地展示大气的舞
姿。“时间虽然很短，但确实了解了真实的新
疆，那就是幸福、和谐、稳定、融合。这也让
我思考，我们侨胞如何把这么美好的新疆故事
讲出去，特别是以我们旅居国主流社会喜闻乐
见的方式讲出去。”他说。

“太开心了！我被他们深深感染了。”一
段舞蹈结束，全国政协委员、致公党中央专
门委员会副主任许怡笑着说，“我们看到各
民族交往交流交融更为紧密，人民群众的获
得感、幸福感、安全感显著提升。这一曲优
美的 《新疆好》，唱出了新疆各族儿女的共
同心声。”

舞到开心处，一位维吾尔族同胞高兴地把
自己头上的小帽子戴给她的“临时舞伴”——
考察团成员、怡海教育集团董事局主席王琳
达。两个人相视而笑、相对而舞，告别时就像
亲姐妹一样紧紧相拥。

“作为北京怡海社区建设者，我也在思
考，如果将怡海社区的五社联动、共建共治模
式和固原巷社区的文化引领模式相结合，互通
有无，形成新的社区治理体系，是可以在全国
进行推广的。”王琳达兴奋地说，“我要推动怡

海社区的居委会和固原巷社区结成‘对子’，
共同总结社区治理先进经验，探索多民族、侨
民社区创新治理模式，深化两地侨民和多民族
社区居民群众的情感交流工作，成为新疆和北
京两地友好社区交流的典范，共同打造全国优
秀社区样板。”

在固原巷社区考察时感受到的热情和欢
乐，始终伴随着考察团一行，带到新疆广阔的
大地上，又带到侨胞们的旅居国。大家纷纷感
慨：这就是最真实的新疆！我们应该多多向外
界讲述新疆故事！

“俗话说得好，百闻不如一见。我看到新
疆社会稳定、经济繁荣、民众安居乐业，目睹
并见证了完全不同于一些西方反华媒体所报道
的新疆。”菲律宾福州总商会理事长黄利云用
这几个词形容自己的体会，“获益良多，深受
教育，不虚此行。”

“我们要多向外宣传新疆的文化，包括多
元化的传统民族文化，也要推动包括当代社会
发展的各类新型文化。”国际民间艺术组织全
球副主席陈平说，“新疆最美的不只是自然风
光，也不止有多元民族文化，还有近现代形成
的农垦文化、油田文化，我们都要关注，都要
宣传！”

固原巷社区里欢乐多

此次考察新疆，考察团成员多是来
自世界各地的全国政协海外列席侨胞。
生活在不同的国家，大家却听到过关于
新疆同样的西方谎言。

“好好的大美新疆被描绘成‘人间
地狱’；好好的全世界最优质长绒棉生
产基地，被抹黑为奴役少数民族劳工的

‘集中营’；好好的宗教自由，被歪曲为
‘迫害穆斯林’……”田长桉的一番
话，引起侨胞的共鸣。其实这一路，谈
起这类话题，侨胞们总是愤怒至极。也
因此，在新疆短短三天的时间，大家都
有一个共同的心愿，多看多听多想，了
解更多真实的新疆故事，出去讲给更多
的人听。

在新疆伊斯兰教经学院考察，侨胞
们被这所规模宏大、建筑壮观、设施先
进、经声朗朗的宗教高等学院震撼着，
也被新疆维吾尔自治区政协副主席、新
疆伊斯兰教经学院院长阿不都热克甫·
吐木尼牙孜自信满满的现场解说感染
着：“我们这所经学院，是全国最大的
伊斯兰教经学院，占地150亩，建筑面
积 50500 平方米，综合楼、教学楼、
图书馆楼、礼拜殿、食堂、宿舍设施都
非常完美！一会儿你们看看就知道了！
此校区目前办学规模3000人，学生们
在此接受伊斯兰教本科、专科教育；另
外在南疆北疆各地还有8所分院，招收
大量中专生。已经形成完整的教育培训
体系，保障了伊斯兰教在新疆健康有序

地传承和发展……”
在本科班教室里，师生们正在学

习、研讨古兰经。看到考察团成员到
来，师生们都友好地问好、互动，一位
学生更是即兴诵经展示所学。在明亮整
洁的沐浴室，各类器具、场地一应俱
全、崭新如初。看到大家好奇于整齐排
列的一组水壶，阿不都热克甫·吐木尼
牙孜详细为大家演示其功能——原来，
这是进行宗教仪式前“小洗”的工具。
他还幽默地讲了一段“笑话”，有不少
其他国家宾客来访，对于一尘不染的洗
浴室、干净整洁的礼拜大殿提出疑义，
这样崭新的地方，应该不是日常宗教仪
式使用，而是做样子给外界看的。遇到
这种问题，阿不都热克甫·吐木尼牙孜
总是笑着询问对方：“你们的西服看起
来也很干净、整洁，是不是你们平时不
穿，今天第一次展示？”

谣言止于智者，谎言总是在事实面
前被戳穿。

在铁建重工新疆有限公司，考察团更
是被该公司自主研发生产的高端智能采棉
机以及其他高科技的大型工程机械产品所
震撼。特别是听到这款采棉机不仅在采净
率、智能化方面已达到国际领先水平，而
且价格远远低于美国同类产品，使人力成
本大大降低。目前已经大批量投入使用到
新疆棉田，解放了劳动力。

在大屏幕前看着实时定位图，那些
采棉机就如可爱的机器人，正在棉田里

有条不紊地工作着，它们一路收割着优
质的长绒棉，边收割、边打包，然后送
出来温暖人类。

“哪里有被奴役的采棉工人？哪里
还需要！”老挝中华总商会会长姚宾
说，“用机器采摘棉花每亩 250 元成
本，用人工采摘每亩需要1200元！西
方的‘黑棉花’之说不攻自破。事实说
明，他们就是看不得发展中国家的繁
荣，而我们就该大力发展经济，坚持走
共同富裕道路。”

结束考察前，美国华人企业家联合
会会长施乾平、澳大利亚澳中律师协会
会长唐林按捺不住好奇，登上高大的采
棉机细细观察、近距离体验。

“发展就是硬道理。希望更多的新
疆百姓享受到经济社会发展的红利。”
唐林说。

“希望侨胞朋友们要充分发挥自身
优势，以侨为桥，不断加强国际传播能
力建设，向海外的亲人和住在国社会介
绍新疆各民族团结和谐的生动局面，让
他们切实了解真实的中国、真实的新
疆。”施乾平说。

自称获得全团几个“最”（最年
长、最遥远等）的尼日利亚中国友好协
会会长胡介国一路边走边拍，将大量的
信息汇总起来，预备在自己创办的境外
媒体上刊登。“要占领我们应该占领的
宣传阵地！”他说。

奥地利联邦总统和联邦政府终身经
济顾问倪铁平表示，要把在新疆看到的
真实的故事尽最大力量传播给奥地利上
层社会，积极推动新疆各界与欧洲主流
社会的交流，为促进新疆与世界各地的
经济贸易往来作出积极贡献。

不攻自破的西方谎言

考察团在新疆虽然只有短短三天时间，但小结会
上，当欧洲华侨华人联合会副主席朱培华倾情唱起由考
察团副团长、全国政协港澳台侨委员会驻会副主任邓小
清作词，自己作曲的歌曲《啊，壮美新疆》时，对新疆
的难舍难分、深深祝福，以及对各族兄弟的深情厚谊感
动了主宾双方。

朱培华说，来新疆的路上就一直在回想，当年他的
老师、人民音乐家施光南创作的《吐鲁番的葡萄熟了》
脍炙人口，讴歌了大美新疆。自己来了，也一定要用美
妙的音符赞美新疆。

“我的歌曲中用了很多民族音乐的素材，配合着快
节奏、切分音符，再加上邓小清主任辞藻优美、感情真
挚的词，就有了这首歌。”朱培华说，小结会上他现场
演唱后，当地朋友、考察团成员都很激动，大家也非常
喜欢。“我回去以后一定还要录音，当成我们全团送给
新疆的礼物！”

一支赞歌送新疆

▶▶▶一

▶▶▶二

▶▶▶三

▶▶▶花絮一

▶▶▶花絮二

参观参观““新疆的反恐和去极端化斗争新疆的反恐和去极端化斗争””展览展览

考察新疆伊斯兰教经学院考察新疆伊斯兰教经学院，，图为参观沐浴室图为参观沐浴室。。

固原巷社区正在学国学的少数民族小朋友固原巷社区正在学国学的少数民族小朋友

在铁建重工新疆有限公司在铁建重工新疆有限公司，，考察团一行对高端考察团一行对高端
智能采棉机产生浓厚兴趣智能采棉机产生浓厚兴趣。。

在固原巷社区在固原巷社区，，与各族老人同歌共舞与各族老人同歌共舞。。


